

CONCEPTOS, IMÁGENES Y REPRESENTACIONES DE LA SALUD Y LA ENFERMEDAD EN MÉXICO

Siglos XIX y XX. Cahuich, Martha, Del Castillo, Alberto (Coords.)

México, CONACULTA-INAH, PROMEP, 2007, 173 páginas

José Luis Juárez López

Hace unos meses se presentó el libro *Conceptos, imágenes y representaciones de la salud y la enfermedad en México. Siglos XIX y XX* coordinado por Martha Cahuich y Alberto del Castillo en el marco de Las Jornadas de Etnohistoria en la Escuela Nacional de Antropología e Historia.

Esta propuesta es producto del trabajo de uno de los cuerpos académicos de la ENAH que se formó en el año 2003 y lleva por nombre *Antropología e Historia Contemporánea de América Latina y el Caribe*, AHCALC. Rescata los temas de la salud y la enfermedad, conceptos que contienen aspectos que se colocan en el individuo, en los grupos y en las grandes sociedades de una manera especial. Antropólogos, historiadores y otros estudiosos sociales se dieron a la tarea de mostrarnos cómo abordan estos temas desde campos como el de las costumbres, el pensamiento popular y la historia oral, entre otros.

El libro está conformado por seis colaboraciones. En la primera Olivia López Sánchez nos brinda una disertación sobre las consideraciones que hicieron los médicos con respecto al cuerpo femenino. Sus experimentos con éste sobre todo de mujeres de las clases populares donde no estaban ausentes sus prejuicios. Enseguida Elsa Malvido nos ofrece un interesante acercamiento al tema de la salud y los

hospitales bajo la dirección de grupos protestantes, que contrasta con los de grupos católicos; también nos señala el importante papel que tuvieron los metodistas en la enseñanza y en la formación de médicos y enfermeras, y desde luego su vida azarosa en un país con ideas contrarias a las suyas. Consuelo Rosa Sosa López, por su parte, aborda el tema de la mortalidad prenatal del siglo XIX al XX, pasando revisión a las líneas generales de este tema donde muestra las ideas preconcebidas de los galenos quienes imputaban la muerte antes del nacimiento a la ignorancia, a la inmoralidad y a la pobreza.

Margarita Rivera Mendoza comparte con el lector el tema siempre polémico de la adolescencia. Esta investigadora lo aborda a partir de la pregunta ¿Crisis, enfermedad o realidad? Nos muestra los conceptos de adolescencia a través del tiempo y analiza este periodo en alumnos de escuela secundaria mientras, que Laura Huicochea Gómez nos brinda un estudio en el que compara la medicina alópata con la tradicional para concluir que esta última tiene un papel importante cuando se trata de ciertas enfermedades en la ciudad de Maltrata, Veracruz. Finalmente Martha Cahuich nos introduce a una polémica sobre el poder que adquieren los médicos sobre el enfermo, así como su manejo y control. Todo esto comparado con testimonios contemporáneos de mujeres médicos.

Como es evidente el contenido de este libro es variado y penetra en campos recientemente abiertos a la mirada antropológica. Es por lo tanto una contribución en estos nuevos temas, su lectura nos deja ver el incesante cuestionamiento del hombre sobre ese universo personal que es el cuerpo mismo en sus diferentes estados y situaciones.



D. R. Lorenzo Armendáriz/Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas-Fototeca Nacho López. Nahuas de San Bernabé, Mezquital, Durango (Mexicaneros), 1991.